



Abdenour Bidar

Titre de la conférence Méditation sur la mort et l'immortalité

Natif de Clermont-Ferrand, docteur en philosophie, Abdenour Bidar a consacré sa thèse de doctorat au penseur réformiste musulman Mohammed Iqbal (1873-1938). Il est agrégé de philosophie, normalien de l'ENS de Fontenay Saint-Cloud.

Après avoir enseigné la philosophie au lycée, puis en classes préparatoires aux grandes écoles, il a été ensuite nommé maître de conférences à l'université de Lyon 1 (ESPE). Chargé de mission sur la pédagogie de la laïcité au ministère de l'éducation nationale à partir de 2012, il est nommé en 2016 inspecteur général de l'éducation nationale (groupes philosophie et EVS).

Philosophe et essayiste, il a commencé à publier en 2003, une Lettre d'un musulman européen dans la revue Esprit. Depuis il est l'auteur de nombreux articles, tribunes, et essais relatifs à l'islam, à l'humanisme, à la laïcité, aux théories de la sécularisation et aux évolutions de la vie spirituelle dans le monde contemporain :

Un islam pour notre temps (Seuil, 2004), Self islam, Histoire d'un islam personnel (Seuil, 2006); L'islam sans soumission, Pour un existentialisme musulman (Albin Michel, 2008); L'islam face à la mort de Dieu, Actualité de Mohammed Iqbal (François Bourrin éditeur, 2010); Comment sortir de la religion ? (La Découverte, 2012); Pour une pédagogie de la laïcité à l'Ecole (La Documentation française, 2012); Histoire de l'humanisme en Occident (Armand Colin, 2014); Lettre ouverte au monde musulman (Les liens qui libèrent, 2015), Plaidoyer pour la fraternité (Albin Michel, 2015), Les Tisserands, Réparer ensemble le tissu déchiré du monde (Les liens qui libèrent, 2016); Laïcité et République (Privat, 2016); Quelles valeurs partager et transmettre aujourd'hui ? (Albin Michel, 2016).

Il est le fondateur en 2015 du centre de culture spirituelle Sésame, avec la psychologue Inès Weber (centre-sesame.com). Son site personnel : abdenourbidar.fr